

auf seiten des russischen Volkes, herbeisehnte: „Die wirksamste und sicherste Befreiung der Menschen von ihrem selbstverschuldeten Elend und von dem größten aller Uebel, dem Krieg, ist nicht durch irgendwelche allgemeine äußere Maßnahmen zu erlangen, sondern durch jenen einfachen Appell an das Gewissen jedes einzelnen Individuums, den Jesus vor 1900 Jahren verkündet hat: daß jedermann über sich selber nachdenke und sich frage, wer er ist, warum er lebt, und was er tun soll und nicht tun soll.“

*Es ist der Gipfel der Unaufrichtigkeit, wenn Deutschland behauptet, Form und Methode seiner Regierung seien bloß die Angelegenheit seines eigenen Volkes.* Die Aufrechterhaltung eines eigensüchtigen, unverantwortlichen Imperialismus wird länger keinem Volk verstattet, so mächtig und fortgeschritten in Wissenschaft und Industrie es auch sei, zuallerletzt dem deutschen Volke, *nach seiner brutalen Verletzung vertraglicher und völkerrechtlicher Verpflichtungen und seiner barbarischen Kriegführung, die Kriegführende und Neutrale in gleicher Weise schädigt.*

In seinem folgenreichen revolutionären Aufruf gegen königliche Willkür sagt das Volk der Kolonie von Massachusetts-Bay:

„Wenn daher Könige, Minister, Gouverneure oder Gesetzgeber, statt die ihnen verliehenen Vollmachten auszuüben gemäß den Prinzipien, Formen und Verhältnissen, welche die Konstitution festgesetzt und der Originalvertrag bestätigt hat, solche Vollmachten zum Zwecke der Unterdrückung mißbrauchen und auf Umsturz statt auf die Erhaltung einer freien Konstitution bedacht sind, zur Vernichtung statt zur Erhaltung von Leben, Freiheit und Eigentum ihres Volkes, so sind sie nicht länger als geheiligte Staatspersonen zu betrachten, sondern als Feinde der Allgemeinheit zu bekämpfen.“

Diese Gedanken und Ueberzeugungen, die die streitbaren Farmer der amerikanischen Kolonien in ihrem Kampf gegen eine selbstherrliche Regierungsform lenkten, sollten das deutsche Volk begeistern, bei seinen Bemühungen sich von neuem das Wohl-